

## **LE MANQUE DE CONTRÔLE PARENTAL DANS ALLAH N'EST PAS OBLIGÉ D'AHMADOU KOUROUMA: CONSÉQUENCES ET INTERVENTIONS**

**Joshua B. Ashiko**

**Joseph Msugh Var<sup>1</sup>**

*Department of Languages and Linguistics*

*Benue State University*

*Makurdi, Nigeria*

*varjoseph33@gmail.com<sup>1</sup>*

---

### **Résumé**

On croit généralement que Dieu conférait aux parents la responsabilité de diriger leurs enfants à conduire leurs mieux dans tous les domaines de la vie comme physique, mentale, morale ou spirituelle. Les parents comme ceux-là de Birahima, ont normalement le travail d'encadrer l'enfant selon la voie pour lui servirait de régler non seulement au temps de la jeunesse, mais aussi dans sa vieillesse. Les parents devaient commencer cette éducation dès la plus tendre enfance ou de la naissance. Ils faisaient s'acquitter de cet engagement des enfants en dispensant l'instruction au foyer et n'attend pas d'écoles publiques. On dit que 'charité a bien ordonnée commence par soi même. Donc au-dessus le manque de contrôle parental, les parents devaient enseigner tant par l'exemple que le précepte, et cette instruction se présente régulièrement en tout occasion. De cette manière, pour avoir le contrôle de l'enfant, les parents feront se maintenir des règles que guide la formation de l'enfant. Ainsi le gouvernement et les dirigeants devraient établir des programmes pour améliorer la vie de l'enfant. En plus, il a observé que l'enfant qui manque le contrôle parental s'embêter la société comme nous voyons dans le cas de Birahima qui devient un enfant soldat dans *Allah n'est gé pas obligé* d'Ahmadou Kourouma.

### **Abstract**

It is generally believed that God had conferred on parents the responsibility to raise their children to be good in all aspects of life be it physical, mental, morale or spiritual. Parents like those of Birahima, normally have the duty to educate the child in the way for him to be guided, not only in his youth, but also in his old age. They should start the good training when the child is an infant or from birth. They have God given obligation of instructing their children right at home from infancy. They should start this work of child training right at home and not wait for public schools. It is said 'charity begins at home'. So in order not lack in child control, parents should teach by examples and instructions, given all the time regularly. In this manner, to have a firm control of the children, parents should maintain the rules guiding the training of the child. Government and leaders should put in place programs that can better the life of the child. Moreover, it has been observed that the child who lacked parental control become nuisance in the society as we can see in the case of Birahima who became a child soldier in *Allah n'est gé pas obligé* by Ahmadou Kourouma.

**Abstract**

It is generally believed that God had conferred on parents the responsibility to raise their children to be good in all aspects of life be it physical, mental, morale or spiritual. Parents like those of Birahima, normally have the duty to educate the child in the way for him to be guided, not only in his youth, but also in his old age. They should start the good training when the child is an infant or from birth. They have God given obligation of instructing their children right at home from infancy. They should start this work of child training right at home and not wait for public schools. It is said 'charity begins at home'. So in order not lack in child control, parents should teach by examples and instructions, given all the time regularly. In this manner, to have a firm control of the children, parents should maintain the rules guiding the training of the child. Government and leaders should put in place programs that can better the life of the child. Moreover, it has been observed that the child who lacked parental control become nuisance in the society as we can see in the case of Birahima who became a child soldier in Allah n'est pas obligé by Ahmadou Kourouma.

**Introduction**

Avant de parler du manque de contrôle parental, il est nécessaire de savoir ce qu'est le contrôle parental. Le contrôle parental est un système intègre à des appareils, électroniques (ordinateur, smartphone, console de jeux vidéo, télévision...) et généralement ce qui concerne les mœurs et état d'esprit dans la société. En permettant de limiter l'accès à certains sites internet ou de limiter la durée d'usage d'un appareil. Il est généralement utilisé par les parents afin d'éviter que leurs enfants aient accès à certains contenus jugés inappropriés pour leur âge. On voit Foday Sankoh qu' « il consomme à profusion les cigarettes, l'alcool, le téléphone cellulaire et surtout fait une consommation immodérée de femmes », les coutumes que considère inadéquat dans la société. (ANO: 79)

Le manque de contrôle parental est un problème de santé publique qui concerne l'insuffisance des parents à surveiller et à gérer l'utilisation des réseaux sociaux et de l'internet par leurs enfants. Cela peut entraîner des risques pour la sécurité, la santé et le bien être des enfants, tels que l'exposition à des contenus inappropriés, le cyber intimidation, la cyberbullying, la diffusion de contenu pornographique.

**Signification**

Un jardinier qu'il veut réussir ne se contente pas de disperser des graines sur le sol et de venir récolter le fruit quelques mois plus tard. Il doit beaucoup travailler : préparer le sol, l'ensemencer, arroser et ravitailler les plantes pour qu'elles devenaient à maturité. Voilà qui pourrait illustrer la vérité énoncée dans l'écriture, que: « Eduque le garçon selon la voie pour lui ; même lorsqu'il vieillira, il ne s'en écartera pas ». Et pour accepter cette phrase, Birahima disait que « c'était ma tante, ma tutrice qui devait me nourrir et m'habiller et avait seule le droit de me frapper, injurier et bien m'éduquer » (ANO : 13). En effet, pour réussir au contrôle parental, il est essentiel que les parents s'emploient à éduquer leurs enfants à la naissance.

Toutefois, dans le monde permissif d'aujourd'hui, beaucoup de parents ne suivent pas ce conseil. Si les parents suivent la mode actuelle, qui veut que les enfants apprennent à résoudre tout seuls leurs problèmes, souvent leurs enfants se retrouvent seuls à eux-mêmes. Ils sont alors vulnérables à l'influence néfaste d'individus sans principes ni scrupules.

Il est plus bien souhaitable que les parents inculquent à leurs enfants des principes Bibliques et Coran en leur donnant une instruction religieuse dès leur plus jeune âge. Birahima a supporté que « Nous sommes opportunistes versatiles et obséquieux envers Allah, avec les cinq prières journalières » (QON: 2). Dans la Bible, l'apôtre Paul a dit « depuis la toute petite enfance ». Birahima aussi a parlé de son cousin Mamadou Doumbia qu'« il m'a placé à l'école Coranique chez Haidara, un Imam (chef religieux), pour que j'apprenne les versets du Coran » (QON : 3).

On peut voir dans le cas de jeune Timothée, que sa mère Eunice et sa grand-mère Lois, lui ont enseigné les écrits sacrés, de sorte qu'il a appris et a été persuadé de croire. Cette éducation a grandement contribué à le rendre « sage pour le salut ». En acceptant de ces mots, Birahima exprimait l'importance d'enseigner un enfant avec la sortie qu'« il y avait toujours des passages de la Bible et toujours la croix qui trainait quelque part » (ANO : 61)

Pareillement aujourd'hui, les parents qui ne renoncent pas à faire ce qui est excellent seront fortement récompensés s'ils ne se laissent pas gagner par la fatigue. A coup sur le père d'un juste sera dans la joie'.

---

### **La biographie de l'auteur**

Ahmadou Kourouma est né en 1927 au nord de la Côte d'Ivoire. Son nom signifie "guerrier" en langue malinké. Il vit une partie de son enfance à Togogbala. Il est un de plus grands auteurs de la littérature africaine. Ahmadou Kourouma est l'auteur de cinq romans. Son premier roman 'Les Soleils des indépendances' (1970), qui porte un regard très critique sur les gouvernants de l'après décolonisation. Ce roman raconte l'époque postcoloniale et l'histoire de Fama, qui est aussi une satire politique, témoigne d'une grande connaissance de l'homme. La deuxième 'Monné, Outrages et défis' (1990) retrace un siècle d'histoire coloniale. La troisième 'En attendant le vote des bêtes sauvages' (1998), raconte l'histoire d'un chasseur de la tribu des hommes nus qui devient dictateur. La quatrième '*Allah n'est pas obligé*' (2000), raconte le périple à travers des pays (Libéria, Guinée, Sierra Leone) dévastés par la guerre et dénonce la cruauté des conditions de vie de ces enfants soldats. Et le dernier 'Quand on refuse on dit non' (2004), est la suite de l'histoire de Birahima dans '*Allah n'est pas obligé*' et dans laquelle fait une exposition de la guerre tribale et éthique qui détruit les sociétés africaines et dont les enfants sont les tristes héros et victimes des guerres. Il est romancier Ivoirien de l'ethnie malinké. En tant qu'écrivain, il montre l'image réelle de la réalité africaine sans équivoque et a beaucoup influencé la littérature de la période post-indépendante d'une façon extraordinaire avec son réalisme. Il met à jour la réalité de la vie quotidienne africaine afin de montrer les changements d'une période à l'autre. Ahmadou Kourouma est différent aux autres auteurs à cause de son originalité d'engagement. Il faut dire qu'Ahmadou est un écrivain qui a apporté

beaucoup à la littérature africaine à travers son premier roman que *Les Soleils des Indépendances* qui introduisait une césure par rapport au comportement des écrivains africains face à la langue française.

### **L'Autorité Parental**

La responsabilité de contrôle et de l'enseignement des enfants incombait principalement au père. Cependant, la mère y participait, surtout lorsque les enfants étaient en bas âge. Tant que l'enfant restait chez son père, il devait lui être soumis. Sous la loi, les enfants qui devenaient ivrognes, gloutons et qui se montraient obstinés et rebelle vis-à-vis de leurs parents devaient être amenés aux juges et mis à mort.

Dieu aussi a conféré une autorité aux parents : « et vous pères, n'irritez pas vos enfants mais élevez-les en les corrigeant et on les instruisant selon le Seigneur ». Dans la Bible le mot 'contrôle' a souvent pour sens 'éducation, formation, instruction'. Les enfants ont besoin de la discipline; des lignes de conduite précises, des limites clairement définies sont indispensables à leur épanouissement. Cette discipline synonyme d'instruction est une marque d'amour. Conséquemment, le bâton du contrôle exclut toute forme de maltraitance aussi bien physique qu'affective. Par la, une correction raisonnable administrée de manière réfléchie, lui fait comprendre que ses parents l'aiment et soucient de son développement.

### **L'objectif**

La production du climat familial s'effectue dans un moment circulaire dans laquelle l'expérience relationnelle, les conditions d'existence et se confronter à des tensions relationnelles renforcent l'attraction d'une rue vivante et plus chaleureuse. Inversement, l'échec scolaire et l'adoption de conduites déviantes dégradent ou aggravent le climat familial. Or, cette tension entre espace public et espace privé influence conjointement sur le potentiel d'emprise de la rue et sur les capacités de supervision parentale.

La situation de Birahima est, dans la réalité, emblématique de celle de tous les enfants enrôlés dans des guerres tribales en Afrique. Dès le plus bas-âge, ils doivent affronter l'insécurité de l'existence, puisque le déficit de parenté et d'affectivité dont ils sont victimes ne leur concède guère d'autre alternative que de se laisser séduire par la perspective de la vie facile dans les rangs des nombreuses milices qui écumant les territoires en guerre. Dans les pays africains décrits ou évoqués dans *Allah n'est pas obligé*- le Liberia, la Guinée, la Sierra Leone ou la Côte d'Ivoire-, il est courant de voir des enfants de plus en plus jeunes sur les champs de bataille. Les enfants rencontrés dans le roman de Kourouma sont effectivement des êtres abandonnés dès le seul de l'existence. Intégrer les rangs des combattants mercenaires et se livrer aux assassinats et aux pillages pour survivre dans un espace social devenu un véritable pandémonium semble alors l'unique voie qui s'ouvre à une enfance en déshérence.

La supervision parentale est une notion qui renvoie au contrôle exercé par les parents sur les sorties, les fréquentations, les travaux scolaires, les activités informelles de leurs enfants. Elle permet de détecter les déviances et de dissuader les enfants en développant chez eux « une aversion pour les délits » et une capacité à anticiper les coûts. La supervision représente un niveau spécifique du travail éducatif. Dans la sphère médiatique, le manque de supervision est souvent associé au thème de la « démission » illustré par la figure de l'enfant négligé et livré à lui-même.

Ahmadou Kourouma prend le risque de nommer, sous le couvert de son jeune narrateur, la dure réalité de la brulure du réel africain contemporain. Dans Allah n'est pas oblige, le récit des pérégrinations de Birahima d'un front de combat à l'autre, d'une guerre civile à l'autre, devient alors une argumentative, se donnant en même temps comme lieu de contestation d'un ordre mis en place par le désordre de la guerre. Le récit romanesque en appelle ainsi à la réflexion ; il déclenche une forte activité argumentative qui fait que raconter n'est plus perçue comme une simple opération d'agencement des séquences d'une histoire, mais bien un acte du discours ou de langage ayant des effets illocutoires sur le destinataire.

### **Formation pour remédier le manque de contrôle parental**

Il est important de prendre des mesures pour remédier le manque de contrôle parental et protéger les enfants de ces dangers. Voici quelques-unes des mesures que les parents peuvent prendre :

**Sensibilisation des parents :** Il est essentiel que les institutions religieuses et traditionnelles sensibiliser les parents aux dangers de l'internet et des réseaux sociaux et de les aider à comprendre les risques que les enfants peuvent encourir de contrôle :

**Control parental :** Les parents doivent établir des règles de sécurité pour les enfants, telles que des limites d'âge pour les contenus, des heures de connexion autorisées. Il est important de mettre en place des systèmes de contrôle parental pour limiter l'accès des enfants à certains contenus et à certaines applications. Le terme 'contrôle' emporte l'idée de correction et de formation, bien qu'il englobe aussi la notion de punition.

**Communication :** Les parents doivent discuter avec les enfants pour les sensibiliser aux dangers de l'internet et les aider à comprendre les conséquences de leurs actions en ligne. Il est essentiel de maintenir une communication ouverte et honnête avec les enfants pour les aider à comprendre les dangers de l'internet et des réseaux sociaux pour les aider à prendre des décisions éclairées.

**Formation :** Il est important de former les parents et les enfants aux dangers de l'internet et des réseaux sociaux et aux moyens de les prévenir. Les parents doivent surveiller les activités en ligne des enfants et intervenir si nécessaire pour les protéger.

**Installer des logiciels de contrôle parental :** Il existe de nombreux logiciels de contrôle parental qui permettent aux parents de surveiller et de restreindre l'accès à des contenus inappropriés.

**Solution de contrôle parental :** Il existe de nombreuses solutions de contrôle parental, telles que des applications, des logiciels, des systèmes de surveillances, e.t.c qui peuvent aider les parents à surveiller et à gérer l'utilisation des réseaux sociaux et d'internet par leurs enfants.

### **Revue littéraire**

Plusieurs enfants se développent selon un processus unique et distinct. Ils présentent de multiples caractéristiques et dispositions qui semblent innées et sur lesquelles nos parents n'ont parfois guère d'influences, voire pas du tout. Birahima et ses camarades de combat ne tarderont pas, eux aussi, à participer aux pillages des villages terrorisés. Voici comment il rapporte la mise à sac d'un village : « [...] on commença à fouiller les cases du village. Une à une. Bien à fond. Les habitants avaient fui en entendant les rafales nourries que nous avions tirées.

Nous avons faim, il nous fallait à manger. Nous avons trouvé des poulets. Nous les avons pourchassés, attrapés, leurs avons tordu le cou et puis nous les avons braisés. Des cabris se promenaient. Nous les avons abattus et braisés aussi. Nous prenions tout ce qui était bon à grignoter. Allah ne laisse jamais vide une bouche qu'il a créée » (ANO : 94)

Certains enfants désobéissent des règles pour voir jusqu'où il peut aller. Par exemple, si des parents disent leurs difficultés que tel comportement aura telle conséquence, il franchira peut être la limite pour voir s'il ira au bout de ce qu'il a dit. Ce qui est sûr, c'est que les enfants a davantage tendance à s'écarter des règles quand les parents n'appliquent pas la sanction prévue ou quand les limites ne sont pas clairement définies.

Certains parents essaient de garder le contrôle de leur adolescent en établissant une liste infinie de règles. Quand il désobéit, ils se fâchent et lui imposent encore plus des règles. Mais souvent, cela ne fait que détériorer les choses parce que les 'plus vous essaieriez de garder le contrôle de votre enfant, les plus il résistera'. La méthode autoritaire, c'est comme essayer d'étaler de la beurre froid sur du pain de mie : le pain se déchire et ça ne sert à rien d'appuyer plus fort'. Le parent doit employer la discipline appropriée et bénéfique, pas forcément ou infliger une peine. Il se plaint comme le cas de Sarah qu'elle s'appelait aussi Bouake concernant : « Madame Kokui était sévère et très pointilleuse sur les comptes et stricte sur l'heure » (ANO : 40)

On entend généralement ce dicton : « dis-moi qui vous hantez, je vous dirai qui vous êtes ». Ou une autre manière : « qui se ressemble s'assemble ». Birahima est accompagné pendant son aventure au Liberia par Yacouba le grigri man, le féticheur comme un ami. Après la mort de la mère de Birahima, son oncle Mamadou et d'autres membres de familles « ont décidé que je devais partir au Liberia avec ma tante, ma tutrice, parce que, au village, je n'allais pas à l'école française ou à l'école Coranique. Je faisais le vagabond d'un enfant de la rue ou allais à la chasse dans la brousse avec Balla qui, au lieu de m'instruire dans les paroles d'Allah du Coran, m'apprenait la chasse, le fétiche et la sorcellerie ». (ANO : 13) C'est Yacouba qui introduit les activités bandits à Birahima. Il faut expliquer que Yacouba était le maître de bandits à travers ces pays : « moi j'ai tué beaucoup d'innocents au Liberia et en Sierra Leone où j'ai fait la guerre tribale, où j'ai été enfant-soldatgué aux drogues dure. Je suis poursuivi les gnamas, donc tout se gâte chez moi et avec moi ». (A : 2) Voilà ce qui est vraiment : les mauvaises compagnies corrompent les habitudes utiles. Ainsi, nos fréquentations peuvent influencer nos pensées en bien ou en mal, notre langage sera édifiant ou corrompu et notre conduite sera positive ou destructive.

Certains enfants sont plus difficiles que les autres à contrôler. On voit une apparence des cas d'enfants qui présentent de graves troubles du comportement. Les cliniciens et chercheurs s'accordent pour dire que 5 à 10 % des enfants sont excessivement agités et que leur défaut à écouter, à se concentrer, à suivre des règles et à maîtriser leurs impulsions crée quantité de problèmes, tant pour eux-mêmes que pour leurs familles, leurs enseignants et leurs camarades. On peut voir dans le cas de Birahima : « Avant de débarquer au Liberia, j'étais un enfant sans peur ni reproche. Je dormais partout, chapardais tous et partout pour manger. Grand-mère me cherchait des jours et des jours : c'est ce qu'on appelle un enfant de la rue. J'étais un enfant de la rue. ... Avant ça, j'étais un bilakoro au village de Togobala. (...).

Je courais dans les rigoles, j'allais aux champs, je chassais les souris et les oiseaux dans la brousse. Un vrai enfant nègre noir africain broussard. Avant tout ça, j'étais un gosse dans la case avec maman. Le gosse, il courait entre la case de maman » (A : 3). Mais plus tard, Birahima « été automatiquement intégré dans la brigade des enfants-soldats, des small-soldiers, des children-soldiers avec tout et tout ».

Les figures de contrôle se multiplient à l'excès jusqu'à figurer un monde dont la permanence ne peut advenir que dans le bouleversement de l'ordre des identités. Ici des enfants exercèrent contre eux-mêmes une violence à travers une austérité qu'ils imposent à leur corps et à l'autre comme pour l'éprouver. Cependant, de toutes ces figures de contrôle, celle qui semble former la dimension émotive du lecteur est vécue par l'enfant qui en reçoit les élaboussures. Pourtant l'enfant reste curieusement acteur et victime des combats qui alimentent toute la spéculation épistémologique et narrative dans *Allah n'est pas obligé*. Sacrifice vaniteux et 'machin' expiatoire, l'enfant est devenu dans les guerres africaines presque comme un véritable engin de la mort.

Enfin, le manque de contrôle parental est un problème de santé publique qui peut avoir des conséquences graves sur la santé et le bien-être des enfants. Il est important que les parents prennent des mesures pour prévenir ce problème et protéger leurs enfants de ses dangers.

### **Interventions/Recommandations**

En général, un enfant est intelligent, créatif et extrêmement sensible. Il faut prendre conscience que c'est un enfant en bonne santé qui a besoin et exige donc des trésors de compréhension. Il faut apprendre à reconnaître les circonstances et les stimuli qui provoquent l'excitation de l'enfant. Il est important de remarquer les symbolises annonciateurs de la crise et d'intervenir promptement. L'un de cas est l'expression du visage, qui trahit une exaspération croissante et une incapacité à gérer la situation. La solution peut alors consister à rappeler gentiment à l'enfant qu'il doit se dominer au moins la discussion. Le parent peut provoquer un « temps mort », c'est-à-dire interrompe l'activité en cours, non pas tant pour punir l'enfant que pour lui permettre, ainsi qu'à lui, de se calmer et adopter un comportement rationnel.

Ces enfants qui ne manquent le contrôle parental seront d'autant plus heureux et en bonne santé qu'ils évolueront dans un milieu où règnent l'ordre et la stabilité. La simplification de leur vie peut constituer un premier moyen efficace de réduire les tensions au foyer. Puisqu'ils sont impulsifs, hyperactifs et facilement distraits, il importe de limiter les conséquences néfastes que peut entraîner une stimulation excessive. A cet effet, ne laissez pas s'amuser avec trop de jouets en même temps. Il faut essayer de donner une seule projet ou tâche à la fois. Ces enfants étant souvent désorganisés, l'organisation réduit le sentiment de frustration. Plus les objets dont ils se servent sont accessibles et en nombre limité, plus il leur est facile d'aller à l'essentiel.

Il est aussi essentiel au foyer de respecter un emploi du temps structuré, mais non rigide, qui donnera à l'enfant un sentiment de stabilité. L'importance n'est pas tant de respecter un horaire précis que de s'en tenir à l'ordre dans lequel les choses doivent se dérouler. A cet effet, il s'agit quelques conseils pratiques : veillez à ce qu'il ait une alimentation simple et équilibrée prise suivant un cycle régulier de repas et de goûters ; faites du coucher un moment chaleureux, tendre et relaxant ; les courses pouvant être une source d'excitation, prévoyez et

essayez de ne trop grand nombre de magasin; enfin, quand vous organise une sortie, expliquez à l'enfant la conduite que vous attendez de sa part. Des occupations journalières régulières aident l'enfant dont c'est le problème à maîtriser son impulsivité. Il contribue aussi à donner des parents une image de gens prévisibles.

Il s'avère bénéfique d'établir un système de règles et d'avertir l'enfant des conséquences qu'aurait la violation de certaines d'entre elles jugées non négociables. Montrez une conduite simple qui est à la fois cohérente et acceptable par les deux conjoints fixe les limites du comportement de l'enfant, en même temps qu'elle lui apprend à assumer ses responsabilités. Si besoin est, affichez une liste de ces règles à un endroit bien en vue (aussi bien à votre intention qu'à celle de l'enfant).

Un enfant a besoin de savoir exactement ce qu'on attend de lui et quelles seront les conséquences s'il désobéit. Le principe Biblique a dit aux enfants "ne vous trompez pas : on ne se moque pas de Dieu. Car ce que quelqu'un sème, c'est aussi ce qu'il récoltera". Donc faites la liste des règles que vous avez fixe et doit adaptes au degré de maturité de l'enfant.

Birahima dans l'univers du roman compte parmi les critères, implique dans l'expérience de la guerre, il est plus qu'un simple témoin oculaire des événements qu'il rapporte. Birahima ne raconte donc pas ce qu'on lui aurait rapporté, il dit ce qu'il a vécu, c'est-à-dire ce qu'il a vu, entendu, ressenti et fait. Cette situation ne correspond pas du tout aux construits socioculturels africains, selon lesquels un enfant ne doit pas prendre la parole devant les anciens. Ici est un déplacement important, que le jeune délinquant lui-même se charge d'expliquer: « Mais moi depuis longtemps je m'en fous des coutumes du village, entendu que j'ai été au Liberia, que j'ai tué beaucoup de gens avec kalachnikov et me suis bien comme avec kanif et les autres drogues dures[...] Et moi j'ai tué beaucoup d'innocents au Liberia et en Sierra Leone ou j'ai fait la guerre tribale, ou j'ai été enfant-soldat, ou je me suis bien drogué aux drogues dures » (ANO :2)

Accordez à votre enfant plus de liberté au fur et à mesure qu'il s'en montre digne. Parce que la Bible nous encourage 'que votre nature raisonnable soit connue de tous les hommes'. Conséquemment, il faut prendre le temps de discuter des règles avec votre enfant. Les enfants sont beaucoup plus disposés à se soumettre aux règles qu'ils ont contribué à mettre en place. Même si vous souhaitez avoir une relation chaleureuse avec votre enfant, n'oubliez pas que vous êtes le parent, la figure d'autorité. En gardant votre dignité et en manifestant de la maturité et de la stabilité, vous aidez vos enfants à vous honorer et à suivre cette règle. De même, « Allah(Dieu) l'omniprésent qui est au ciel n'est pas pressé mais n'oublie jamais aucune de ses créatures sur terre(...) Allah n'est pas obligé de m'accorder tout de suite » la vie et la liberté d'être raisonnable (QON : 2).

Il faut aussi l'aider à développer une conscience droite, à affiner son sens du bien et du mal. Mais votre objectif n'est pas seulement d'amener votre enfant à obéir les aux ordres. C'est pourquoi, pour réussir au contrôle parental, vous 'cherchez conseil dans la Bible qui est la meilleure source de contrôle qui rend perspicace'.

Des plans échouent là où il n'y a pas d'entretiens confidentiels. Les 'entretiens confidentiels' étaient nécessaires quand vos enfants étaient petits. Ces entretiens sont particulièrement importants à l'enfant, période où ils passent généralement moins de temps à la maison et plus

avec leurs camarades d'écoles et amis. Sans 'entretiens confidentiels' une communication franche entre parents et enfants, les enfants

risquent de devenir des étrangers chez eux. L'écriture nous avertissent que « les mauvaises fréquentations font perdre les bonnes habitudes ».

C'est Yacouba, alias Tiécoura (ANO : 14), « le bandit boiteux, le multiplicateur des billets de banque, le féticheur musulman» (ANO : 60), qui invite Birahima malicieusement à devenir un enfant-soldat dans les compagnes libériennes : « Yacouba n'est plus retourné chez lui...C'est cet homme qui s'était proposé pour m'accompagner chez ma tante au Liberia. Walahe (au nom d'Allah) ! Il est venu un matin me voir. Il m'a pris à part et, en secret. Il m'a fait des confidences. Le Liberia était un pays fantastique. Pour m'encourager à partir, il m'a appris des tas d'autres choses sur le Liberia. Des choses merveilleuses. Là-bas, les enfants de la rue comme moi devenaient des enfants-soldats qu'on appelle en pidgin américain d'après mon Harrap's small-soldiers... Ils avaient des kalachnikov. Les kalachnikov, c'est des fusils, c'est des fusils inventés par un Russe qui riraient sans s'arrêter. Avec les kalachnikovs, les enfants-soldats avaient tout et tout. Ils avaient de l'argent, même des dollars américains. Ils avaient des chaussures, des galons, des radios, des casquettes, et même des voitures qu'on appelle aussi des 4\*4. J'ai crié Walahé ! Walahé ! Je voulais partir au Libéria.Vite et vite. Je voulais devenir un enfant soldat, un small-soldier ».(ANO : 17)

Pour ne pas entraver la communication, le parent doit faire un effort conscient pour rester aussi calme et détendue que possible, même devant des problèmes graves. Au moins de faire un effort conscient pour rester calme, vous risquez de vous énerver, ce qui peut causer bien des dégâts. Par exemple, hurler sur un enfant peut étouffer la communication et entraîner des comportements à problèmes. Parce qu'un enfant est comme un coquillage, quand on lui parle gentiment et avec tendresse, il s'ouvre. Si on lui crie après ou le rabaisse, le coquillage se ferme et la communication s'arrête.

### **Conclusion**

L'écrivain ivoirien *d'Allah n'est pas obligé* d'Ahmadou Kourouma, a relevé les massacres et l'injustice commis par des jeunes enfants. Birahima dans le roman attire l'attention de ses lecteurs et des jeunes africaines sur l'état misérable, déplorable voire insupportable que subissent les parents d'Afrique. Au lieu de terminer la guerre qui a ravagé les pays déjà indiqués et ses effets, les enfants soutiennent les atrocités dans les pays. Nous concluons que la condition dans laquelle vit l'enfant mineur ce temps-là et d'aujourd'hui issue de l'influence sociologique de la guerre doit être condamnée. Ainsi, pour avancer une solution on recommande l'établissement des règles qu'il aura gouverné les droits des enfants pour améliorer la situation de contrôle parental aux enfants. Aussi, on conclut qu'aux temps de guerre, la liberté des personnes et la sécurité des enfants sont grièvement atteintes. Les enfants innocents sont massacrés, les structures symboliques de l'éducation des jeunes telles que les écoles, les églises

etc. sont détruites par les enfants. Conséquemment, ils vont devenir les bandits où l'enfant se retire pour fuir la férocité des guerres après avoir perdu tous ses parents.

On constate avec beaucoup de regret que ceux-ci sont moins soucieux d'intérêts des enfants et se dérobent ostensiblement de leurs obligations d'amour, de protection parental sans que cela n'émeuve personne. Portant, des organismes de contrôle des enfants multiplient chaque jour, des chartes l'optique sus-évoquée. Or, aucun projet de société ne peut exclure la prise en charge des enfants. On ne trouver aucune excuse à tous les bourreaux qui s'attaquent à l'intégrité des enfants.

#### **Œuvres Citées**

Ahmadou Kourouma : *Quand on refuse on dit non*, Edition de seuil Septembre, 2004.

Ahmadou Kourouma : *Allah n'est pas obligé*, Edition de seuil 27 rue Paris vi, 2000.

Paul Robert, *Le nouveau petit Robert de la Langue française 200*, paris, Robert 2006.

La Bible – Traduction du monde nouveau, Édition révisée de 2019, USA.

Capacité Nationale de Lutte Contre la violence à l'encontre des Enfants : Evaluation dans dix Pays africains. 2021

GUIDE Pratique de l'espace des parents. (espacedesparents.fr)

Muotoo, Chukwunonso Hyacinth. "Le réalisme dans Allah n'est pas obligé d'Ahmadou Kourouma" *International Journal of Arts and Humanities (IJAH) Ethiopia*. Vol. 7 (3), S/No 26, JULY, 2018